

SOBRE EL GOBIERNO DE LA ALIANZA POR CHILE Y SU PROBABILIDAD DE SER REELECTO EL 2013

Leonardo Letelier S.

.....
Resumen

No obstante que el gobierno de Piñera parece tener un bajo nivel de apoyo entre los votantes en las próximas elecciones presidenciales (Noviembre 2013), la factibilidad de que la coalición gobernante pueda ser nuevamente elegida depende críticamente de la decisión de Michelle Bachelet de ser candidata y de ciertos eventos exógenos que afectarán el desempeño económico chileno durante los próximos meses. Mientras algunos consideran la participación de Bachelet como un hecho cierto, ello está aun por confirmarse. A lo anterior se suma el hecho de que la coalición opositora de centro izquierda (Concertación), exhibe algunos signos de disenso en su interior, lo cual hace aun más difícil la anticipación de los resultados electorales.

Palabras clave: Gobierno, votantes, Chile, elecciones.

.....

De acuerdo a una encuesta muy reconocida en el medio académico y político chileno, la aprobación del gobierno de Sebastián Piñera se sitúa en torno al 36% a julio de este año, cifra que si bien refleja una recuperación sostenida de varios meses, está lejos de lo necesario para que la coalición de centro derecha en ejercicio (Alianza) pueda aspirar a un segundo período presidencial de 4 años a partir de la elección de noviembre del 2013. La proyección presidencial de la coalición gobernante, está centrada en la persona de tres ministros actualmente en funciones, uno de los cuales es Lorenz Golborne, quien adquirió popularidad como

.....
Abstract

Despite Piñera's government appears to have a rather low support among potential voters in next year presidential election (November 2013), the chance of the ruling centre-right coalition (Alianza) to be elected again strongly depends on Michelle Bachelet's decision to be a candidate and a number of exogenous events that will affect Chilean economic performance over the coming months. While many take Bachelet's participation for granted, this is still to be confirmed. Moreover, the centre-left opposition coalition (Concertación), exhibits some rift sings in it, which makes election results more difficult to anticipate.

Keywords: Government, voters, Chile, elections.

.....

resultado de su gestión en el rescate de los mineros atrapados en el 2010. En línea con la baja popularidad del gobierno, diversos sondeos de opinión indican que si las elecciones fuesen hoy, e independientemente de cuál sea finalmente el candidato de la Alianza, la más probable ganadora sería Michelle Bachelet, quien fue presidente del país en el período 2005-2010 por la Concertación (centro izquierda) y ejerce actualmente como directora de ONU Mujer. En tal escenario, el gobierno encabezado por Piñera, se constituiría en un breve paréntesis de la centro derecha en una ya larga saga de mas de 20 años de gobiernos de la Concertación.



Firma del Ingreso Ético Familiar.
Septiembre 2011

Foto: Gobierno de Chile. <http://www.gob.cl>

La pregunta central es si en algo más de un año, el cuadro descrito pudiera cambiar a favor de la Alianza. Al respecto pueden identificarse al menos tres elementos que introducen cierta incertidumbre. El primero es que la antigua Concertación ha registrado evidentes signos de disenso en su interior. En la forma, ello se expresa en que si bien Bachellet no ha oficializado aun su candidatura, cinco líderes de opinión cercanos a la Concertación han lanzado su propia candidatura. Aunque ninguno constituye una opción electoral gravitante en el corto plazo, ellos son una generación de recambio que revela la existencia de diferencias valóricas y programáticas significativas en el seno de dicha coalición. La eventual incorporación del Partido Comunista, actualmente excluido de tal conglomerado, y el mayor (menor) grado de simpatía con el llamado "modelo" económico vigente, son factores determinantes en la probabilidad de mantención de la Concertación. El propio conglomerado opositor reconoce que "no hay plan B" ante el improbable evento de que Bachellet no sea candidata, lo cual deja en ella la importante decisión de re articular el bloque opositor.

Un segundo elemento es el grado de éxito de la propia acción del gobierno. En general, la administración de Piñera ha sido ordenada en su manejo fiscal, ha mejorado el perfil profesional de los ministros y funcionarios, y ha implementado importantes reformas de orientación social cuyo alcance político podría manifestarse con fuerza en los próximos meses. Una de ellas, es el llamado "ingreso ético familiar", programa muy innovador que reproduce un elemento importante del plan "Bolsa Familia", exitosamente implementado en Brasil por Lula da Silva. Muchas familias actualmente pobres dejarán de serlo a partir de este programa, lo cual tendrá consecuencias tanto en las mediciones del ingreso familiar, como en la percepción de los mismos beneficiarios. Otro tanto puede

esperarse de la extensión del permiso post natal, un agresivo plan de mejoramiento en la disponibilidad de guarderías infantiles para las madres que deseen trabajar, importantes beneficios a los jubilados y un significativo incremento en las becas para la educación superior.

Paradójicamente, el resultado neto depende en importante medida de factores ajenos al propio gobierno. Lo primero, y ciertamente lo más importante, es que el ánimo electoral podría cambiar sustantivamente en función de la evolución de la crisis del Euro, toda vez que un colapso de la unión monetaria europea tendría efectos perversos sobre el precio y el volumen de las exportaciones Chilenas, depreciando la moneda local y haciendo caer el empleo y los salarios reales, factores que han tenido un desempeño muy satisfactorio en el curso de este año. Si por el contrario, la situación de la zona euro se estabiliza, Chile seguirá creciendo a una tasa razonable el año entrante, el empleo seguirá expandiéndose y el ánimo de los electores será favorable a una solución de continuidad. No obstante los logros, el gobierno de Piñera ha mostrado ser deficiente en administrar los conflictos políticos gatillados por la expresión de grupos de interés que operan en la lógica de los "indignados", entre los cuales el movimiento estudiantil se ha constituido en un frente de difícil manejo e impredecibles consecuencias. Una prolongada ola de protestas durante el 2011 dejó un marcado sabor a descontento social desatendido, y promete convertirse en un nuevo conflicto en el curso de este año.



Leonardo Letelier S

Instituto de Asuntos Públicos. Universidad de Chile.

lletelie@iap.uchile.cl